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30700 постоянных читателей ("Eesti lugejauuring 2015")

НОВОСТИ
ЙЫХВИСКИЙ ПАРК
ОФОРМИТАРХИТЕКТОР,
ПРИДАВШИЙ НОВЫЙ ВИД
Новый облик Йыхвискому
парку придаст ландшафтный
архитектор Керсти Лоотус, чьи
смелые идеи уже преобра-
зили в Ида-Вирумаа Кохгла-
Ярвеский городской парк, бе-
реговую зону в Нарва-Йыэсуу
и дворцовый парк в Нарве.
СТР. 3

АНТС ЮЛЕОЯ УДОСТОЕН
ПРЕМИИ ЗАДЕЛО ВСЕЙ
ЖИЗНИ
На концерте "Hennessy" 30 де-
кабря, который состоится в
Йыхвиском концертном доме,
будут очередные премии ида-
вируской экспертной груп-
пы "Капитала культуры" и пре-
мия "Жемчужина культуры", а
впервые выдадут премию за
дело всей жизни, которой удо-
стоен заслуженный хоровой
педагог Антс Юлеоя. СТР. 4

НОВОГОДНЯЯНОЧЬ: Огненное шоу стоит в среднем 3000 евро

На салют ида-вируские города
потратят больше прошлогоднего

Большинство ида-
вируских городов вложат
нынче в новогодний фей-
ерверк большеденег,
чем год назад. Несколько
салютов взлетит в не-
бо при поддержке ТОО
"Järve Biopuhastus".

Сирле Соммер-Калда
sirle@pohjarannik.ee

В уездном центре - городе
Йыхви - салют начнется в пол-
ночь и ракеты взлетят с пло-
щадки возле памятника Ты-
ниссону. Стоимость салюта
составит 1920 евро, то есть
примерно столько же, сколь -

ко и год назад
,

и оплатит его
предприятие водоканала "Järve
Biopuhastus".
Благодаря спонсору

- Мы не потратим денег на-
логоплательщиков ,

- сказал
специалист волостной управы
поэкономикеАйво Тамм, доба-
вив, что для нормального зре-

лища достаточно одной суммы
спонсора . - Салют запустит та
же фирма, что и в два предыду-
щих года - ТОО "Bindelle". На-
род очень доволен. Когда они
впервые запускали салют, лю-
ди хватали меня за пуговицу и
спрашивали, где мы нашли та-
кую хорошую фирму.

Та же фирма устроит са-
лют новогоднего бала, кото -

рый пройдет сегодня вечером в
Йыхвиском концертном доме.

Кивиылиский новогодний
салют также начнется в пол-
ночь. Стоимость восьмими-

,

нутного представления со-
ставит 3800 евро (год назад
ограничились 3300 евро). В
этом году 1000 евро выделит
из бюджета городская управа,
а остальное добавят партнеры
по сотрудничеству, сказала ве-
дущий специалист горупра-
вы по хозяйству Ану Неэдо.
Главный спонсор - ТОО "Järve
Biopuhastus".

- Кивиылиский салют про-
славился также в соседних во-
лостях и стал приятной ново-
годней традицией, от которой
было бы жалко отказываться- отметила Неэдо. - По окон-
- отметила Неэдо. - По окон-

чании представления публика
аплодирует. Всегда тут же на-
чинают приходить эсэмэски с
благодарностями . Устроитель
фейерверка, местный предста-
витель нашего партнера ТОО
"Triplex Eesti" сам проживает в
Кивиыли, может быть, это одна
из причин такойзрелищности.
Два фейерверка подряд

"Järve Biopuhastus" спонси -

рует еще и кохтла-ярвеский са-
лют, но поскольку его запуска-
ют по традиции в двух частях
города, вклад самого города
больше кивиылиского . К 2000
евро водного предприятия до-

бавляются 5200 евро из город -

ского бюджета (последние са-
люты обошлись вместе в 4800
евро). Сумма поровну распре-

деляется между Ярве и Ахтме .

В Ярве салют начнется в 00.40,
а в Ахтме - в час ночи .

- Тогда самые проворные
подоспеют из Ярвеской части
города к началу салюта в Ах-
тме, - прокомментировал пла-
ны Кохтла-Ярве помощник

мэра по Ахтме, Ору и Вийви-
конна Тийт Лиллеметс. - Пред-
ставление продлится около
восьми минут, и обещают, что
будет очень красивым.

Два салюта дает по тради-
ции город Нарва, но там оба
фейерверка запускают с Пе-
тровской площади: первый -

в 20.00 для детей (продолжи-
тельность 5 минут), второй - в
час ночи (8 минут). Всего го-
родпотратит на салют 3000 ев-
ро, то есть столько же, сколько
и в прошлом году.

- У нас традиционно фей-
ерверки начинаются в час но-
чи. Практика показывает, что
в полночь люди наплощадь не
приходят, предпочитаютвстре-
чать новый год дома в кругу
семьи. К часу ночи на Петров-
ской площади собирается мно-
го народу, обычно около 5000
человек, - сказала главный го-
родской специалист по культу-
ре Юлиана Янно.

В Силламяэ, где в прошлом
году огненное представление
началось в два часа ночи, в
этом году публику ждут на час
раньше.

- Мнения расходятся, но мы
считаем кто встречает
новый год дома, успеют при
желании к часу ночи подойти.

Запускать салют будут около
центра культуры, и лучше все -

го он будет виден от городской
управы, - сказала вице-мэр Ээ -

ви Паасмяэ .

В Силламяэ на новогод-

ний фейерверк потратят око-

ло 3000 евро (прошлогодний
обошелся в 2500 евро). "Будет
не хуже предыдущих лет. Тра-
диционно дарим своим людям

что те,,

красивый салют", - заверила
Паасмяэ.

- В Нарва-Йыэсуу желаю-
щие могут собраться у пляжно-
го здания в час ночи; стоимость
салюта ограничится пример-
но суммой в 800 евро, - сказала
мэр города Ираида Чубенко.

О красочном небе позаботят-
сяи спа-отели курортногогоро-
да, они устраивают новогодний
праздник . "У нас салюто будет
мощнее прошлогоднего", - за-
верила исполнительный дирек-
тор спа-отеля "Narva-Jõesuu"
Карина Кюппас.

В Нарве посмотреть салют собираются тысячи горожан.

Илья СМИРНОВ/АРХИВ

Н НОВОСТИПОГОДА

*

ВТОРНИК. Ясно; умеренный
юго_западный, западный ве_
тер. 5_7 градусов мороза. Ма_
лая геомагнитная буря.

СРЕДА. Ясно; слабый пере_
менный ветер. 8_9 градусов
мороза. Небольшие геомаг_
нитные возмущения.

О СОБЫТИЯХ СООБЩАЙТЕ
ПОТЕЛ. 335 4444,502 0814
INFO@POHJARANNIK.EE

ВНИМАНИЕ! РЛСПРОЛЛЖЛ!
В магазинах ”УНЛе” 17 января

Скидки да -50%/
На встраиваемдю техника - 10% !

о»

шшшллИе.еи Лизинг 0% !

"УНОЕ" Йыхви:
ул. Вахе, 7, 41531 Йыхви,
ПН.-ПТ.-10-18, СБ.-10-15,

тел. +372 337 1133.

"У110Е" Кохтла-Ярве:
ул. Калеви, 14, 30322 Кохтла-Ярве,

ПН.-ПТ.-10-18, СБ.-10-15,
тел. +372 337 3604.

"\/1ЕОЕ" Силламяэ:
бульвар Виру, 7, 40233 Силламяэ,

ПН.-ПТ.-10-18, СБ.-10-15,
тел. +372 392 4191.

"У11.0Е" Нарва:
ул. Креэнхольми, 10, 21008 Нарва,

ПН.-ПТ.-10-18, СБ.-10-15,
тел. +372 354 0999.



Мнения
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ МИР ИЛИ
РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ВОЙНА?

Когда архиепископ Эстонской евангелическо-
лютеранской церкви Урмас Вийлма провозглашал
нынче в Йыгева рождественский мир, среди про-
чего он сказал: "Когда объявляется рождествен-
ский мир, то это должно означать, что мы не долж-
ны бояться всей этой тьмы, ведь мы знаем, что все
мы, здесь находящиеся, все мы, живущие под этим
солнцем, - братья и сестры и нас объединяет лю-
бовь друг к другу".

Рождественские праздники должны быть так-
же периодом мира и тишины, когда даже охотни-
ки берут на себя обязательство не палить из ружья
по лесным обитателям, а и вовсе возить им корм.
Однако в последние годы - и нынче этого оказа-
лось тревожно много - усиливается тенденция, ког-
да определенная группа людей решает отметить
Рождество, пуская в небо ракеты и прочую пиро-
технику. Результатом становится то, что вместо
рождественского мира у нас наступает настоящая
рождественская война, никак не сочетающаяся со
смыслом этого праздника. Отсюда вопрос: почему
закон должен разрешать продажу этого товара во
время Рождества?

Закон о взрывчатых материалах достаточно кон-
кретно регулирует использование пиротехниче-
ских средств, однако ясно, что только лишь закон
не в состоянии регулировать образ мышления лю-
дей. Правда, тот самый закон гласит, что в обще-
ственном месте запрещено использование пиротех-
нических изделий, сопровождающееся звуковыми
или световыми эффектами, сильно беспокоящи-
ми других лиц, а также устанавливает временные
ограничения. Полиция и самоуправлениямогли бы
строже следить за праздничной "пальбой" в обще-
ственных местах, ведь в противном случае в этом
положении закона смысла не будет.

ОДИН ВОПРОС
ПОЧЕМУ В СВЯЗИ С БАСТИОНАМИ НУЖНА НОВАЯ
ПОСТАВКА?
Нарвскоегоруправление объявило поставку, в результате кото-
рой хотят переделать вал междубастионами Виктория и Гонор,
что обойдется примерно в 300000 евро.

ДИРЕКТОР НАРВСКОГО ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИ-
ТИЯ И ЭКОНОМИКИ Георгий Игнатов

- Поскольку мы открыли в декабре реновиро-
ванный бастион Виктория, то подумали, чтона-
до бы обновить и его окрестности, то естьзону
куртины между двумя бастионами. Это создаст
целостное впечатление о районе нарвскихба-
стионов и многое добавит городу визуально.
На этот раз финансируем строительствоса-
ми. Строительные работы могли бы начаться
весной следующего года и закончиться вно-
ябре следующего года. (BNS)

Исправит ли
мир соглашение
по климату?

, ГЕОГРАФМайтСепп

Около месяца тому на-
зад, давая интервью
порталу новостей на-
уки "Novaator", я вы-

разил умеренный пессимизм
в отношении достижения
какого-либо соглашения на па-
рижской конференции по кли-
мату.

В современноммире, где го-
сударства и народы, как ковбои
в дешевом вестерне, щелкая
затворами, недоверчиво свер-
лят друг друга глазами, такой
радикальный шаг казался не
особенно вероятным. Но нет,
главы государств выправили
галстуки, собрались в Париже,
улыбаясь, похлопали друг дру-
га по плечу и обещали подпи-
сать соглашение. Для тех, кто
не знает: подписание соглаше-
ния начнется только 16 апреля
2016 года.

Договор уже называют ам-
бициозным, но сбалансирован-
ным. Прощеговоря, это означа-
ет, что если действительно все
страны и народы решатся вы-
полнять поставленные в согла-
шении цели, наша планета ста-
нет намного лучше. Поскольку
в парижском соглашении гово-
рится не только о сокращении
эмиссии парниковых газов, но
много и о развитии новых тех-
нологий и их распределении
между государствами.

В реальности же сбаланси-
рованность означает, что со-
глашение можно будет спокой-
но обходить.

Или, скажем так, в следу-
ющие три или четыре избира-
тельных периода можно ниче-
го не делать.

Гости конференции по
климату еще не успели
разъехаться, как эстон-
ские СМИ стали бить в

колокола по нашей сланцевой
индустрии. И это верно. Эсто-
нии достаточно закрыть Нарв-
ские электростанции, чтобы
сбылась "голубая мечта" па-
рижского соглашения - сокра-
щение к 2050 году эмиссии
парниковых газов на 80% от
уровня 1990 года.

Образно говоря, после за-
крытия электростанций каж-
дый гражданин республики
мог бы иметь целых два жадно
пожирающих топливо амери-
канских "Хаммера", и никто в
мире не мог бы нас упрекнуть -

выброс углекислого газа не до-
стигал бы уровня 1990года.

К сожалению, надо отме-
тить что доля транспорта в ат-
мосферном загрязнении Эсто-

нии с каждым годом растет. С
одной стороны, мы богатеем и
растет количество автомашин,
а с другой - постоянно сокра-
щаем потребление электроэ-

нергии. Например, в октябре
этого года в Эстонии было про-
изведено на 20% меньше элек-
тричества, чем в октябре про-
шлого года . Если бы подобное
вы услышали о своем банке,

,

вы бы немедленно потребова-
ли вернуть себе остатки ваших
сбережений.

Если парижское соглаше-
ние по климату действитель-
но будет подписано и начнется
его выполнение (чего впол-
не можно ожидать как мини-
мум от Европейского союза),
то в экономике и энергетике
начнется перемещение мил-
лиардов евро. Это приведет
к кардинальным изменениям
в экономической среде. Од-
ним предприятиям это прине-
сет бешеную прибыль, другим
же затянут краны, откуда течет
поток прибыли.

Каким образом сланцевая
индустрия впишется в этот
враждебный к ископаемым то-
пливам мир, прогнозировать
трудно. Скорее всего, не впи-
шется. В свете парижского со-
глашения по климату и про-
должающегося ужесточения
экологической политики Ев-
ропейского союза, быть может,
действительно пора задумать-
сянад тем, как наиболее безбо-
лезненно закрыть двери слан-
цевой индустрии.

Так, чтобы при этом не
пострадали простые
люди. Но вместо этого
правительство одобри-

ло и отправилов Рийгикогу го-
сударственную программу раз-
вития сланцевой энергетики на
период 2016-2030 годов, кото-
рая, образно говоря, задается
вопросом, что предпринять с
утренней дрожью в конечно-
стях и головной болью, чтобы
не бросать пить водку еще лет
пятнадцать.

За всеми заморочками с па-
рижским соглашением, гло-
бальными градусами, про-
центами, тератоннами и
миллиардами долларов забы-
ваетсяглавный вопрос: почему
вообще начали заниматься так

называемой защитой климата?
Чтобы не тонули белые медве-
ди? Нет, природе тонущие бе-
лые медведи безразличны. В
природе не существует эколо-
гических катастроф. Катастро-
фа выдумана чувствительной
человеческой душой и касает-
ся она только людей. Катастро-
фа, будь это потоп или взрыв
на химкомбинате, означает из-
менение условий окружаю-
щей среды, которое несет од-
ним живым существам смерть,
а другим открывает возмож-
ность массового размножения.

Экологическая ката-
строфа запускает це-
почку событий, ко-
торая заканчивается

новым состоянием природно-
го равновесия. Оно же всегда
несколько отличается от изна-
чального. Некоторые виды в
новом сообществе становят-
ся лишними, некоторые ниши
захватывает совершенно дру-
гой вид.

Человек сейчас занимается
сжиганием ископаемых запа-
сов топлива, ядами, вырубкой
лесов , уничтожением видов
и т.д., изменяя при этом усло-

вия окружающей среды. Изме-
нение климата - просто одна
часть изменения окружающей
среды. Для некоторых существ
это означает новые возможно-
сти, для других - это конец.

А вот чего нам как виду сле-
дует бояться, так это вероятно-

сти, что в новыхэкологических
условиях и в формирующихся
в результате сообществах мо-
жет не остаться места для чело-

века . Мы можем сами как вид
вылететь за пределы игрово-

го поля. Задумайтесь над этим,
когда едете на машине туда, ку-
да можно прогуляться

, хватаете
в магазине пластиковый мешок
или покупаете к Рождеству не-
нужные игрушки.

& Быть может, в свете парижского соглашения по климату и продол&
жающегося ужесточения экологической политики Европейского со&
юза пора задуматься надтем, как же безболезненнозакрыть двери
сланцевой индустрии.

ЦИТАТА ДНЯ

"Надо сделать
пять городов и
двадцать мест-
ных самоуправ-
лений - кричите
и жалуйтесь
тогда, насколько
сил хватит".

Крупный бизнесмен
ОлегОсиновский-

обадминистративной
реформе.

("Постимеэс",
28 декабря)

ГАЗЕТЫ

"ЫХТУЛЕХТ" пишет,
что хотя уже ранее было
известно что президент
Тоомас Хендрик Ильвес
намерен жениться на ла-
тышке Еве Купце еще во
время своего президент-
ского срока, спешка все
же удивляет.

Бракосочетание состо -

ится в эту субботу - ме-
нее чем через два месяца
после помолвки . Прези-
дент, выступающий с ра-
достными вестями о сво -

ей частной жизни, явно
наслаждается публич-
ным вниманием, но в то
же время чего-то лишает
свой народ.

Если новогоднее ин-
тервью президента боль-

шинство СМИ характери-

зовали словом "скучное",
то известия о любовной
жизни президента будо-

ражат общественность
намного больше . Так, да-
же интервью президента
рекламировалось под со-

усом выражения чувств
таинственной латышке, а
не главной вестью к наро -

ду Эстонии.

Но президент, по су-
ти

Ксожалению,ничего

не былосказано инароду, не сказал ничего ново -

,
да и о любви к Еве мы

уже слышали.
К сожалению, ничего

не было сказано и народу,
причем, вероятно, уже и
не будет - отстраненный
от реальной власти прези-

дент фактически тоскует
по солнцу и отдыху, а на-
род должен довольство-

ваться обязательными
оборотами и лозунгами в
американском духе.

го

Тоомас Хендрик Ильвес.
Илья СМИРНОВ/АРХИВ

2 МНЕНИЯ СЕВЕРНОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ 29 ДЕКАБРЯ 2015

41532, Йыхви,
ул. Раквере, 8,
тел. 335 4444,
info@pohjarannik.eeСЕВЕРНОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ

РЕДАКЦИЯ
Главный редактор:
Эрик ГАМЗЕЕВ 335 4454
Секретарь:
Леа КИЙСКЮЛА 335 4444

info@pohjarannik.ee
факс 335 4441
Исполнительный редактор:
Эрик КАЛДА 335 4453
Журналисты:
Ирина КИВИСЕЛЬГ 335 4448
Теэт КОРСТЕН 335 4465
Кюлли КРИЙС 335 4442
Нина ВОРОПАЕВА 335 4447
Пеэтер ЛИЛЛЕВЯЛИ 335 4464
Тийа ЛИННАРД 335 4451
Герли РОМАНОВИЧ 335 4443
Сирле СОММЕР&КАЛДА 335 4452
Илья СМИРНОВ 356 6652

Рекламный отдел:
Юлле МЕТСАР 335 4450
Ли КЫРВЕК 335 4456
Рийна АЛЛСААР 335 4445
Пилле ПАЮР 335 4457
Верстка рекламы:
Светлана ЦУПСМАН 335 4461
Верстка газеты:
Кристина ЭХИНА 335 4461
Прием объявлений и рекламы:
41532, Йыхви, ул. Раквере, 8,
тел. 335 4456,
э&почта: reklaam@pohjarannik.ee
Нарва,ул. Пауля Кереса, 3 (3&й этаж),
э&почта: prnarva@pohjarannik.ee

Издатель : АО "PR Põhjarannik".
Oтпечатана в типографии "Trükis".

Редакция имеет право в интересах ясностиредактировать ,а также сокращать письма идру-
гие рукописные материалы . Рукописи не возвращаются и не рецензируются. Все опубли-

кованные в "Северном побережье" статьи являются произведениями, защищенными ав-
торским правом , и их воспроизведение ,распространение или передачав любом виде без
письменного согласия АО "PR Põhjarannik" ЗАПРЕЩЕНЫ .

В случае жалоб относительно содержаниягазеты можно обращаться в Совет по делам прес-

, pn@eall.ee, или по тел. 646 3363.сы



НовостиЭСТОНИЯ
ВАХЕР: БЕЖЕНЦЕВ НУЖНО
РАССЕЯТЬ ПО СТРАНЕ

По словам гендиректо-
ра Департамента полиции
и погранохраны Эльмара
Вахера, военных бежен-
цев, которые в следующем
году прибудут в Эстонию,
следует рассеять по стра-
не, чтобы избежать возник-
новения трущоб, полиция
также намерена следить за
тем, чтобы общение имми-
грантов с местным населе-
нием было безопасным для
обеих сторон.

По словам Вахера, ана-
лизы полиции показыва-
ют, что Эстония не являет-
ся целью для беженцев и
что они не хотят здесь оста-
ваться. "В случае с бежен-
цами заметны два основ-
ных направления. Одно
- из России через Эстонию
в Польшу, им пользуют-
ся в основном вьетнамцы.
Например, в ноябре мы за-
держали организаторов не-
законной иммиграции и 15
беженцев, которые искали
лучшей жизни. Их интере-
сует Польша, потому что
там их ждет крупная диа-
спора", - сказал Вахер BNS.

Второе направление -

миграция военных бежен-
цев в Грецию и Италию, а
оттуда в Германию, Фин-
ляндию и Швецию. "Они
иногда пытаются попасть
и в Эстонию, но сейчас это
невыгодно беженцам, тем
более чтодо недавнего вре-
мени Германия и Швеция
даже приглашали их к себе.
Поэтому логично - зачем
беженцу ехать в Эстонию,
когда есть лучшие вариан-
ты", - сказал Вахер.
ГОСУДАРСТВО ЖДЕТ
ОТ "EESTI ENERGIA"
ПРОДУКТИВНОСТИ В 8,8
ПРОЦЕНТА

Государство ожидает от
энергетического концер-
на "Eesti Energia" в буду-
щем году продуктивности
собственного капитала на
уровне как минимум 8,8
процента, а выплаты на ди-
виденды должны составить
от 50 до 100 процентов чи-
стой прибыли.

Концерн "Eesti Energia"
должен иметь значитель-
ную долю регионального
электрорынка.

Для этого предприятию
необходимо обеспечить
разноплановость портфе-
ля выработки электропро-

дукции, чтобы действовать
на рынке и в роли постав-
щика, и в роли покупателя
электроэнергии.

Следует обеспечить к
сроку не позднее 2023 года
такие объемы выработки и
реализации электроэнер-
гии, которые покрыли бы
потребности потребления
электроэнергии в Эстонии .

Такие задачи перед
"Eesti Energia" на общем
собрании акционеров по -

ставил от лица собственни-

ка компании министр фи-
нансов Свен Сестер.

Предприятие также
должно снизить содержа-
ние углекислого газа при
выработке энергии, госу-
дарство ставит целью до-

стижение к 2030 году по -

нижения уровня диоксидов
до 0,4 тонны на мегаватт-
тонну. (BNS)

БУДУЩЕЕ ПАРКА: Место, куда хочется приходить в любую погоду
Йыхвиский парк оформит
архитектор, придавший новый
вид парку в Кохтла-Ярве

Новый облик Йыхвискому парку придастланд-
шафтный архитекторКерсти Лоотус, чьи смелые
идеи уже преобразили в Ида-Вирумаа Кохтла-
Ярвеский городской парк, береговую зону в Нарва-
Йыэсуу и дворцовый паркв Нарве.

Тийа Линнард
tiia@pohjarannik.ee

Член Йыхвиского волостного
управления по хозяйству Ур-
мас Аунап довольно отметил,
что выигравшее поставку на
проектирование реконструк-
ции парка бюро архитектуры
и ландшафтной архитектуры
Керсти Лоотус "Lootusprojekt"
имеет большой опыт.

Выигрывавшее в послед-
ние годы поставки в Ида-
Вирумаа, а до этого действо-
вавшее больше в западной
Эстонии бюро "Lootusprojekt"
спроектировало в Хаапса-
лу навеянный средневековым
рвом детский парк, удостоен-
ный титула лучшего комму-
нального сооружения, а также
береговой променад в Пярну.

Спроектированный бюро
для пярнуского парка Валли-
кяэр мост удостоен специаль-
ной награды в области клее-
ной древесины, а береговой
променадв Хаапсалу отмечен
Департаментом охраны па-
мятников старины.
Приемы японского сада

По словам Аунапа, волост-
ное управление хочет увидеть
в будущем проекте террито-
рию для проведения крупных
мероприятий, павильон-кафе,
детскую игровую площадку,
спортивные площадки, углу-
бление для пруда, собачью
тренировочную площадку и

а также увязку сети
парковых дорогс расположен-
ными поблизости обществен-
ными сооружениями. Поста-
раются также создать более
удобный подход к концертно-
му дому со стороны парка.

- Йыхвиский парк должен
стать конечной точкой про-
менада, он будет безопасным,
там можно будет заниматься
оздоровительным спортом или
просто слушать пение птиц,
сидя на скамейке, - Аунап от-
метил, что сейчас парк- зарос-
ший и темный, поэтому про-
гуляться по нему в вечернее
время никого особо не тянет.

Если в Кохтла-Ярвеском
парке есть большой пруд, то
в Йыхвиском парке площа-
дью 32,2 гектара - лишь углу-
бление для пруда. "Несмотря
на это

стоянки
,

, параллелей доволь -

но много, - отметила Керсти
Лоотус. - В Йыхвиском пар-

ке тоже можно создать прият-
ную среду. И это никакое не
препятствие, что там нет во-
ды - можно ведь использовать
приемы японского сада, и с
помощью камней, светильни-
ков , растений и мостов ими-
тировать наличие воды. К то-

му же для создания водоема
можно использовать дренаж-
ную воду".

Нынешний одичалый вид
Йыхвиского парка Лоотус не
удивляет: "Мызные парки из-

начально такие и есть".

Предварительный проект _

в феврале

По словам Лоотус, при
планировании она исходит из
природной среды, то есть на-
ряду с основательно перео-

формленными и требующими
дальнейшего большого ухода
участками в парке остаются и
девственные места. "Нельзя
перебарщивать с переоформ-
лением", - отметила она.

Местоположение парка Ло-
отус считает очень хорошим,
доступным для горожан. "Уже
только вследствие его место-
положения из парка должен
получиться толк - чтобы туда
хотелось приходить множе-
ству людей в разное время и
при любой погоде".

Предварительный проект
реконструкции Йыхвиского
парка будет готов в конце фев-
раля, а основной проект пред-
ставят в конце августа.

Стоимость проекта без
НСО - 24000 евро. Финанси-
рует его Центр инвестиций в
окружающую среду.

КЕРСТИ ЛООТУС:
Это никакое не препятствие,

что в Йыхвиском парке нет воды.

К концу лета выяснится, какие решения предложит Керсти Лоотусдляпреобразования Йыхвискогопарка. Пеэтер ЛИЛЛЕВЯЛИ

Умер долговременный мэр Йыхви Ааво Кеэрме
23 декабря в возрасте67 лет скончался бывший

мэр Йыхви Ааво Кеэрме (на снивке), занимавший
должность руководителя города более 14лет; во
время пребывания его у власти подготовлено не-
сколько осуществленных на сегодня крупных стро-
ек в Йыхви - таких как концертный дом и виадук.

Эрик Гамзеев
erikg@pohjarannik.ee

Кеэрме вошел в руководство
Йыхви осенью 1991 года, ког-
да Йыхвиский городской со-

вет народных депутатов вы-
брал его исполняющим
обязанности председателя ис-
полкома.
Простой и демократичный

Зимой 1992года восстанов-
ленный Йыхвиский горсовет
на своем первом заседании
выбрал Кеэрме председателем
исполкома. Звание мэра Кеэр-
ме сталносить послеместных
выборов осенью 1993года.

В данном "Северному по-

бережью" в 1999 году интер-

вью, опубликованном теперь
и в книге "Ida-Viru küsimus",
Ааво Кеэрме так вспоминал
свой первый рабочий день в
качестве йыхвиского город -

ского руководителя: "После
августовского путча 1991 го -

да президиум Верховного со-

вета предоставил Йыхви пра-
ва на восстановление прав
города, и меня утвердили ис-

полняющим обязанности мэ-
ра города . Тогда мне выдели-
ли комнату на первом этаже в
правомкрыле того же здания ,

где до этого сидел Тийт Вяхи,
присланный правительством,

так сказать в губернаторы
Ида-Вирумаа. В кабинете сто -

яли один стол и стул, и там я

,

в первыйра-
бочий день
приступил к
комплекта-
ции времен-
ного управ-
ления. Это
было 19 но-
ября 1991
года".

Кеэрме долгое время оста-
вался в Йыхви явно самым
популярным политиком, опе-
редившим по числу набран-
ных голосов всех других кан-
дидатов на местных выборах
как в 1996, 1999 и 2002 го-
дах, так и в 2005-м. Особенно
мощный результат он пока-
зал на выборах 1999 года, на-
брав 1641 голос, то есть каж-
дый третий участвовавший в
выборах йыхвисец отдал тог-
да свой голос ему.

Много лет руководивший
рядом с Кеэрме жизнью Йых-
ви Валло Реймаа объяснил
феномен популярности Кеэр-
ме его простотой и демокра-

тичностью . "Он был по ха-
рактеру обычным человеком,
одним из многих. Это чело-
веческое качество и позволи-
ло ему так долго оставаться
во главе Йыхви, - сказал Рей-
маа, отметив, что Кеэрме вой-
дет в историю как первый мэр
города Йыхви. - Этогоникто и
никогда отнять у него не смо-
жет".

От власти Кеэрме отстра-
нили осенью 2005 года, когда
после выборов объединились
город Йыхви и Йыхвиская во -

лость. Кеэрме и на этих вы-
борах был самым большим
магнитом голосов , однако по
соглашению разных полити-
ческих сил получившая браз-

ды правления в волостном со-

брании коалиция поддержала
в качестве волостного старей-
шины Тауно Выхмара. Кеэрме
оказался в волостном собра-
нии в оппозиции. В послед-
ние годы он из-за проблем со
здоровьем отошел от публич-
ной жизни .

КОРОТКО

ВОЗГОРАНИЕ НА "VKG"
КОХТЛА-ЯРВЕ. 25 декабря на
технологической установке
"Viru Keemia Grupр" загорел-
ся коксовый куб со сланцевым
маслом. В центр тревоги о по-
жаре сообщили в 12.09.По
первоначальной оценке, слан-
цевое масло загорелось в ре-
зультате взаимодействия с
кислородом после вытекания
из куба. Люди не пострадали,
никого не пришлось эвакуиро-
вать из здания, образования
опасных химических веществ
тоже не произошло.

Спасатели взяли пожар под
контроль в 12.33, возгора-
ние в кубе ликвидировали, од-
нако из-за сохранения высо-
кой температуры пришлось
охлаждать загоревшийсякуб,
а также расположенные по-
близости другие кубы. После
ограничения разлива масла
удалось запустить также охла-
дительные системы самой
установки, и помощь спасате-
лей уже нетребовалась. Спа-
сатели покинули место проис-
шествия в 14.10.

"VKG". Снимок иллюстративный. Пеэтер ЛИЛЛЕВЯЛИ/АРХИВ

ПОЛИЦИЯ

В ЦЕПНОЙ АВАРИИ-ШЕСТЕРО ПОСТРАДАВШИХ

26декабря в 14.40в дерев-
не Лаагна на 198-м км шос-
се Таллинн-Нарва автомо-
биль "Ford Mondeo Turnier", на
котором обгон совершал 54_
летний Николай, столкнулся с
"Volkswagen Golf", ехавшим по
встречной полосе. В свою оче-
редь, в "Ford" сзади въехал ав-
томобиль "Volkswagen Bora",
которым управлял 27_летний
Илья, в результате "Роге!" стол-
кнулся с ехавшим впереди ав-
томобилем "Seat Alahambra",
за рулем которого был 38-
летний Алексей. В результа-
те ДТП в Нарвскую больницу
были доставлены 58-летний
Виталий, находившийся в
"Volkswagen Bora", 26-летняя
Анни и 30_летний Ивар из
"Volkswagen Golf", а также двое
15-летнихмальчиков и 37-
летняя Римма из "Ford".
АВТОМОБИЛЬ ОСТАЛСЯ БЕЗ
ПОКРЫШЕК
25 декабря хозяин автомоби-
ля, стоявшего на улице Сыпру-
зе в Ахтмеской части Кохтла-
Ярве, обнаружил пропажу
четырех колес. Ущерб соста-
вил 640 евро.

ИЗ ГАРАЖАУНЕСЛИ
ИНСТРУМЕНТЫ
26декабря в полицию сооб-
щили о проникновении в га-
раж по улице Моони в деревне
Йыхви. Украдены электриче-
ские инструменты и автомо-
бильный видеорегистратор.
Ущерб составил 1080евро.

ТЕЛЕФОН НАМЕКОВ
Идаской префектуры полиции -

337 2345.
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ПРЕМИИ ГОДА: Спорт и культура заслуживают признания наравне

Антс Юлеоя удостоен премии за дело жизни
На традиционном концерте конца года

"Hennessy" 30 декабря, который состоится в Йыхви.
ском концертномдоме, будутвручены очередные
премии ида-вируской экспертной группы "Капитала
культуры" и премия "Жемчужина культуры", а впер-
вые выдадут премию за дело всей жизни, которой
удостоен заслуженный хоровой педагогАнтс Юлеоя.

ТеэтКорстен
teet@pohjarannik.ee

Выдаваемой впервые премии
за дело всей жизни в разме-
ре 2000 евро решением ида-
вируской экспертной группы
"Капитала культуры" удосто-
ен заслуженный хоровой пе-
дагог Антс Юлеоя, а "Жем-
чужину культуры", которую
присуждают с 2006 года, по-
лучит нарвский художник
Владислав Кузнецов, работа-
ющий под псевдонимом Кузя
Зверев.
Жемчужина и дело всей
жизни

Кузнецов родился в 1961 го-
ду в Костроме, с 1989 года по-
стоянно проживает в Эстонии.
Его работы неоднократно экс-
понировались в престижных
галереях Эстонии и России.

В числе успешных проек-
тов художника в прошедшем
году стоит отметить персо-
нальную выставку графики
"Говорящая линия" в художе-
ственной галерее Нарвского
музея, курирование несколь-

ких выставок в Эстонии и

Литве, а также участие в меж-
дународных выставках.

Родившийся 19 ноября 1936
года в ида-вируской деревне
Оонурме Антс Юлеоя в 1956
году окончил Тартуское му-
зыкальное училище по спе-
циальности хорового дириже-
ра, в 1961 году - Таллиннскую
государственную консервато-
рию. С 1972 года он был пре-
подавателем Таллиннской го-
сударственной консерватории,
а затем - профессором Эстон-
ской академии музыки и теа-
тра (до 2012 года).

Юлеоя руководил разны-
ми хорами, среди прочего был
главным дирижером Эстонско-
го национального мужского
хора (RAM). Он - один из глав-

ных дирижеров XIX и XX Все-
общего певческого праздника,
а также молодежных праздни-
ков песни 1972, 1977, 1982 и
1987 годов. Многие годы ру-

ководил эстонскими хорами на
студенческих праздниках пес-
ни "Gaudeamus".

Достойна внимания и де-
ятельность Юлеоя в Ида-
Вируском уезде, поскольку с
1995 года он руководит сме-
шанным хором в родном ме-

стечке Оонурме. На сегодня
хор вышел в число флагманов
ида-вируской хоровой музы-
ки, который участвует во всех
уездных, вирумааских и госу-
дарственных событиях хоро -

вой музыки .
- Сам Юлеоя неоднократно

был общим руководителем и
почетным дирижером уездных
певческих праздников. Нынче
10 октября Оонурмеский сме -

шанный хор отметил свой 20-й
юбилей торжественным кон -

цертом в Тудулиннаском на-
родном доме. По словам Юле-
оя, потребовалось много труда,
чтобы самодеятельный хор до-

стиг такого высокого уровня ,

притом что большинство пев-

цов даже не знают нот. Одна-
ко его труд хоровогоруководи -

теля приносит богатые плоды,
- сказала специалист уездно-

го центра народной культуры
Эрика Кылло .

Юлеоя сказал "Северному
побережью", что премия за де-

ло жизни в Ида-Вирумаа ока-
залась для него сюрпризом .

Премии года
- Не успел в течение жизни

сделать на благо этого уезда
очень много. Оонурмеский хор
родился , когда в связи с одним
днем деревни пришла идея со-

брать группу людей и узнать
,

удастся ли хоровая песня в че-

тыре голоса . Из разового, так
сказать

, проекта родился хор
,

который к настоящему време-

ни просуществовал 20 лет. Од-
на из причин, заставляющих

ездить из Таллинна в Оонур-
ме, - это мое происхождение.
В доме, где мы сейчас репети-
руем, некогда работала началь-
ная школа, куда я в 1944 году
пошел в первый класс. Хоте-
лось бы, чтобы в деревушке,
где всего несколько десятков
человек, сохранилась культур-
ная жизнь, - сказал Юлеоя.

Что же сам лауреат премии
за дело жизни считает своим
главным делом? Юлеоя отме-
чает 40 лет преподавательской
деятельности в консерватории,
в том числе факт, что взрастил
более 60 активных хоровых
дирижеров; одновременно за-
нимаясь многими коллектива-

ми - как самодеятельными, так
и профессиональными.

Премии года удостоились
преподаватель игры на кан-
неле Кивиылиской школы ис-
кусств Каарин Аамер - за хра-
нение и передачу культурного
наследия; директор и педагог
Нарвской музыкальной шко-
лы Татьяна Гончарова - за
успешную музыкальную дея-
тельность; спортивный орга-
низатор Рене Кундла - за ор-
ганизацию выдающегося и
особенного спортивного со-
бытия, которым стал II Ида-
Вируский стадионный мара-
фон; долговременный тренер
лыжного спорта Велло Лилиум

- за многолетнийи результатив-
ный труд по развитию лыжно-
го спорта; легендарный тренер
по боксу Анатолий Козловский
- за многолетнийи результатив-
ный труд по развитию бокса.

Премии общественного
признания удостоены Рийа
Таллерман, Александр Ком-
шин и Вольдемар Берелков-
скийзнания уездного старейшины.а Анне Нургамаа - при-
знания уездного старейшины.

"Жемчужины культуры" ра-
нее удостаивались Анатолий
Щура, Валдек Мурд, Ийзаку-
ский музей, Александр Иго-
нин, Вирве Осила, Ааду Кукк,
Урве Кильк, Александр Дус-

ман и Роберт Пеэтс.

Антс Юлеоя: "Одна из причин, заставляющих ездить из Таллинна в Оонурме, - это мое происхождение.В доме,где мысейчас репетируем, некогдаработала начальнаяшкола, куда яв 1944
году пошел в первый класс".МаттиКЯМЯРЯ
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Gran Castillo
Sparkling

ViuraChardonnay

Полусухое вино с лёгкими
пузырьками, с приятным свежим

и бодрящим вкусом. В нежном
вкусе этого вина ощущаются нотки

груши, яблока и персика.
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Gran Castillo
Sparkling

Gran Castillo
Sparkling

С сочным и свежим
фруктовым вкусом и лёгкой

сладостью.

Продукт завоевал
золотую медаль во

Франции на конкурсе
игристыхвин “Challenge
International du Vin 2015”!

Приятное вино с сильным
фруктовым вкусом, ощущаются

нотки белыхцветов и
средиземноморских цитрусовых,

со сладким подтоном.

www.grancastillo.eewww.dunker.ee

Продукт завоевал
серебряную медаль в
Германии на конкурсе

игристых вин “Berliner Wein
Trophy 2015”!

сакгшо



КУЛЬТУРА

ЯРКИЕ СОБЫТИЯ: Традиции и новые начинания

Оглянемся назад,
или Чем запомнился год уходящий

В конце года принято вспоминать о событиях, ко-
торые оставили наиболее яркие впечатления. О том,
какими событиями в культурной жизни региона за-
помнился год уходящий, мы спросили некоторых из
тех людей, благодаря труду и заботам которых кра-
ше и интереснее становятся досуг и жизнь многих
других жителей Ида-Вирумаа.

Ирина Кивисельг
pohjarannik.ee

Светлана Короткова,
директорКохтла_Ярвеского
центра культуры:

- Собы-
тий в этом
году было
очень мно-
госказать,что и могу
сказать позритель-что
одно из са-

мых ярких
по зритель-

ским впечатлениям для ме-
ня лично - Йыхвиский балет-
ный фестиваль. Каждый год
я стараюсь посмотреть пред-
ставления, потому что ис-

кренне люблю и восхищаюсь
искусством балета. Культур-

ная жизнь в нашем регионе
очень насыщенная, и запоми-
нающихся событий в году бы-
ло много - среди них зимний
праздник света, фестиваль на-
родных игр и забав для де-
тей и взрослых с целью пе-
редать культурное наследие
подрастающему поколению .

После долгого перерыва вос -

становлен фестиваль игры на
ручных колокольчиках . На-
ши традиционные конкурсы и
фестивали, которые в этом го -

ду были посвящены Году му-
зыки.

Но, несомненно , самое
большое и долгожданное со-

бытие - это открытие после
реконструкции нашего Дома
культуры. Мы постарались

,

чтобы уже с первых дней он
наполнился, и хотя любой пе-
реезд и обустройство - это
множество хлопот и непро-

сточтополучилось,потомучто все -таки постарались ор-

ганизовать работу так, что-

бы люди поняли, что это их
дом, в котором их всегда ждет
что-то интересное. Думаю,
что получилось , потому что
за два с половиной месяца у
нас прошло большое количе-

ство разнообразных меропри-
ятийконцертов были бесплатнымиа часть замечательных
концертов были бесплатными
- концерт романсов, высту-
пление шикарных ансамблей
из Санкт-Петербурга, танце -

вального коллектива "Раду-
га танцевальнымансамблемна- и оркестра "Метелица",
последний 25 декабря собрал
аншлаг. Искренне горжусь
танцевальным ансамблем на-
шего центра культуры "Ритм",

сумевшимподготовить очаро -

вательную рождественскую
программу, собравшую ан -

шлаг...
Очень надеюсь, что и в но-

вом году темпы не снизятся,

потому что желающих высту-
пить на нашей красивой сце-

не очень много - будут театры,

концерты, да и у творческих
сотрудников центра культу-
ры немало хороших задумок,
которые постараемся осуще-
ствитьстоланациональныхтем более что в следу-
ющем году Кохтла-Ярве будет
отмечать 70-летний юбилей.
Александр Дусман,
руководитель Круглого
стола национальных
обществ культуры при
старейшине Ида_Вирумаа:

- Для ме-
ня самым
з а п о м и -

нающим -

ся событи-
ем года стал
форум куль-

туры "Ühes-
k o o s"
("Сообща"), организован-

ный в конце сентября "Eesti
Kontsert" и Министерством
культуры . Пожалуй, это было
впервые, когда пытались най-

ти ответ на вопрос , как лучше
распознать таланты в обеих
общинах. Выступали очень
интересные участники , рассу-
ждали о том, чего не хватает
уезду и Нарве, так как форум
проходил в приграничном го -

роде, что и как сделать , что-

бы Ида-Вируский уезд стал
частью Эстонии. Мне кажет-

что союз с "Eesti Kontsert"
в данном вопросе - довольно
многообещающий знак и мы
скоро ощутим результаты.

Очень порадовали удачно
прошедший фестиваль "Твор-
ческий котел" и конференция,
посвященная 20-летию Кру-
глого стола, во время которой
были не просто подведены
итоги

ся новыхжизненныхимпуль-

что она показа-

ла, как много реально сдела-

но . Радуют попытки поисков
новых жизненных импуль-

сов

а то направление.Аизсамыхпо-следнихсобытийназовупре-

, которыми должны стать
развитие творческой инду-
стрии на уездном уровне, дей-

ствия национальных обществ
культуры . Чтобы развивать-

ся очень важно найти новое
направление. А из самых по-

следних событий назову пре-

зентацию нового сборника
"Ида-Вирумаа спрашивает",
который выпустила редакция
газеты "Северное побережье"
к своему 25-летию. Очень хо -

рошая подборка опубликован -

ных интервью, особенно меня
поразило интервью с Алексе-
ем Дрессеном.
Валентина Фурсова,
директор йыхвиского
театра "Мельница":

,

- Год был очень богатым
на события, связанным не -

посредственно с нашим теа -

тром. В первую очередь это
поездки на фестивали: весной
в Боснии-Герцеговине, потом
в столице Казахстана Астане

- мы реаль-
но увидели
город, кото-
рый будет
справедли-
во назвать
городом бу-
дущего, и
очень раду-
ет, что за-
ключили там соглашение о
дружбе и сотрудничестве.
Выступили практически в
центре Москвы - давали спек-
такль на Петровке, и это оста-
вило очень яркие впечатле-
ния у артистов. В этом году
с большим успехом прошла
премьера "Снегурочки", кото-
рую поставила в нашем теа-
тре режиссер из Раквере Эйли
Неухаус, спектакль показали
около 80 раз и зрители приня-
ли очень тепло. Безумно раду-
ет, что в Йыхви не только со-

хранили своего зрителя, но и
благодаряежемесячным спек-
таклям в ЙЦКИ нашли ново -

го - последние два спектакля в
декабре прошли с аншлагом.

Стоит отметитьтрудничестве с кукольным те-что в со-

трудничестве с кукольным те-

атром "Лепатрийну" и Йых-
виским центром культуры и
интересов устроили большой
праздник театральной куклы,
на который собрали своих
друзей. Спектакли шли целый
день - и публика все время бы-
ла. Это подтверждает, что по-
требность есть,

аудитория то-

же, и, возможно, стоит такие

мероприятия сделать тради-
ционными.

Директор Йыхвиской
художественной школы
Мати Раутсо:

- В этом году удалось посе-
тить немало
интересных
выставок в
разных го-
родах Эсто-
нии, кон-
церты. Но
одним из са-
мых важ-
ных событий назову юбилей
нашей школы - мы отметили
45-летие. Ему посвящались
выставки работ учеников и
учителей, а сейчас в зале -

юбилейная выставка Марга-
риты Остроумовой, бывшего
директора школы, которой 28
декабря исполнилось 75 лет.

Не могу не отметить также
выход прекрасного художе-
ственного альбома Алексан-
дра Игонина, моего первого
учителя, художника до мозга
костей , прекрасного товарища
и светлого человека. Вместе с
группой энтузиастов и коллег
мы приложили огромные уси -

лия для того, чтобы эта книга
увидела свет, и работа увенча-
лась успехом - альбом поль -

зуется успехом. Презентация
состоялась в таллиннской га-
лерее "Haus", где и сейчас
проходит выставка работ Иго-
нина .

"Болеро" Миланского балета на VIII Йыхвиском балетном фестивале - спектакль, который запомнилсямногим. Матти КЯМЯРЯ/АРХИВ

АПЛОДИСМЕНТЫ НАРВСКОМУ
БЕРЕГОВОМУЗДАНИЮ
"Если бы я могла вручить лич-
ную архитектурную награду за
2015 год, то не колеблясь при-
судила бы ее новому нарвско-
мубереговому зданиюза со-
временное и оченьтонкое
осмысление исторической и
природной среды", - пишет ис-
кусствовед и критик Карин Па-
улус в последнем номере "Sirр",
выступившая с критикой новей-
шего в пограничном городе соо-
ружения, открываемого в янва-
ре будущего года.

Авторами берегового здания
и зоны отдыха Липовой ямки
является команда архитектур-
ного бюро "JVR" в составе: Кал-
ле Веллевоог, Мартин Проммик,
Андрус Андреев и внутренний
архитектор Тийу Труус.

"Вездечувствуются свойствен-
ные как Калле Веллевоогу так
и Тийу Труус дух перфекциониз-
ма и эстетика; авторы избежа-
ли излишеств и случайностей,
- пишет Паулус. - Предпочте-
ния отданы возможностям са-
мой архитектуры и исходящим
из свойств материалов реше-
ниям; упор делается, скорее, на
качество, композиционную гар-
монию, точность и тщательность
отделки деталей. Хотя использо-
ваны не высокотехнологичные
решения и новые материалы, а
бетон, древесина и своеобра-
зие поверхностей, такая взы-
скательность делает береговой
склон чрезвычайно притяга-
тельным, производящим, прав-
да, элитарное впечатление, но
привлекающим также широкие
массы народа. /.../

Береговое здание делаетдо-
лину реки как визуально, так и
эмоционально еще более при-
влекательной, напоминая бело-
голебедя. Если и прежде в этом
действительно обворожитель-
ном в смысле природы и куль-
туры месте можно былоустра-
ивать пикники и наслаждаться
водными удовольствиями, то
теперь тут предложат урбани-
стическое времяпровождение,
которое должно бы очень по-
нравиться местным людям, а
еще больше, очевидно, гостям
города". ("СП")

Искусствовед: "Береговое
здание делает долину реки
как визуально, так и эмоциональноещеболее привлекательной,напоминая белого лебедя".

ПеэтерЛИЛЛЕВЯЛИ/АРХИВ

29 ДЕКАБРЯ 2015 СЕВЕРНОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ 5

Твой билет. Твой выигрыш.

При покупке билета предъяви
пожалуйста 10-карту!

Начиная с 1 января 2016 при покупке билетов Втдо 1оЬо, \/11<тд 1_оИ:о, Кепо 1_о1;о
и Еиго]аскро1:, а также для проверки выигрышей необходимо предъявить

удостоверяющий личность документ. Это означает, что твой билет связан с твоим
личным кодом и в случае потери билета все равно получишь свой выигрыш.

ВЕ5Т1&1.0ТО
ипш.ее$Ы1



НОВОСТИ

КОРОТКО

В РОЗЕТКЕ ТЛЕЛА
СТРОИТЕЛЬНАЯ ПЕНА
ИЙЗАКУ. 27 декабря в 13.19в
центр тревоги сообщили, что в
одной из квартир дома поули-
це Р.Т. Хансена в Ийзакузаго-
релись провода в стене. При-
бывшие на место спасатели
установили, чтотлеть нача-
ластроительная пена, закре-
плявшая розетку. Если отста-
вить в сторону обстоятельство,
что строительная пена и элек-
тропровода - не лучшая комби-
нация, то делопроизводитель
Идаского спасательного цен-
тра МадисТиннури видит здесь
еще большую угрозу: "Нагрев
проводов свидетельствует о
том, что в системе имеется пе-
регрузка, то естьдействитель-
ная пожарная опасность ис-
ходит от подключенных к сети
потребителей".

По словам Тиннури, особенно
велика опасность в холодное
время, когда к сети подключа-
ют дополнительные отопитель-
ные приборы. "Если провода
старые или значительно увели-
чивается мощность используе-
мого электрооборудования, то
нужно, чтобы специалист про-
верил систему".

ПРОСЯТ О ПОДДЕРЖКЕ
РЕКОНСТРУКЦИИ БУЛЬВАРА
МЕРЕ
СИЛЛАМЯЭ. Горсобрание ре-
шило представить в рамках
программы "Усиление конку-
рентоспособности регионов"
ходатайство по проекту "Ре-
конструкция бульвара Мере с
целью открыть исторический
центр города Силламяэ со сто-
роны моря". Общая стоимость
проекта определена в суммедо
1700000 евро (вместе с НСО),
самофинансирование в случае
удовлетворения ходатайства
составит до 255000 евро за
счет средств, предусмотренных
в бюджете города на 2016 год.

Бульвар Мере в Силламяэ яв-
ляется пешеходным, он соеди-
няет городскую площадь и цен-
тральную лестницу с берегом
Финского залива. Лестница
вместе с бульваром Мере счи-
таются одними из символов го-
рода и отражают идеологию
сталинского неоклассицизма.
ПОРТАЛ "EESTIMAMKI"
ПОДАРИЛ ПРАЗДНИК
ДЕТСКОМУДОМУ
КОХТЛА-ЯРВЕ. Благотвори-
тельный интернет-портал
"Eestimamki", который объеди-
няет свыше двух тысяч актив-
ных пользователей в Эстонии и
за ее пределами, в минувшую
субботу устроил воспитанни-
кам Кохтла-Ярвеского детского
дома праздник.

Накануне Рождества поль-
зователи портала собрали по-
желаниядетей и сделали все,
чтобы они воплотились на рож-
дественском празднике. Это
труд двадцати пяти мамочек,
собиравших подарки, осталь-
ные же делали посильные по-
жертвования, на которые при-
обретались рождественские
сюрпризы детям. "Дочка одной
нашей мамочки, Ульяны, так_
же захотела принять участие
в благотворительной акции. И
вместе со своими однокласс-
никами собрала 38 килограм-
мов шоколада", - рассказала
представляющая интернет-
портал Ольга Розинько.

Директор детского дома
Юрий Данилович Чумель от-
метил, что нетолько пор-
тал "Eestimamki" помог де-
тям украсить Рождество, но и
многочисленные спонсоры из
числа предпринимателей Ида-
Вирумаа.

ОБСУЖДЕНИЯ: Люганузе начнет изучать отношение людей к объединению

Народная инициатива требует
начать переговоры о слиянии

Люганузесцы реа-
лизуютсвое законное
право инициировать
в волостном собрании
голосование по проекту
решения о согласии с
предложением Кивиы-
ли начать переговоры о
слиянии.

Герли РОМАНОВИЧ
gerli@pohjarannik.ee

43 жителя Люганузеской
волости внесли в собрание
предложение согласить-
ся с кивиылиским пред-
ложением от 26 ноября
начать переговоры об из-
менении административно-
территориального устрой-
ства в результате чего
после объединения города
Кивиыли и волостей Сон-
да

,
Азери и Люганузе обра-

зовалась бы новая единица
самоуправления.

"Начало переговоров не
повлечет для участников
обязательного объедине-

ния, но юридически обяжет
осуществить установлен-

ное в части 6 статьи 9 Зако -

на об административном де-

лении территории Эстонии,
то есть провести необходи-

мые исследования, обеспе-

чить публичность процес-

са переговоров и выяснение
мнения жителей . Целью со-

гласия на возбуждение про-
цесса административно-
т е р р и т о р и а л ь н о г о
устройства должно быть
обеспечение правовой на-
дежности процесса", - напи-
сано в обращении.

Результат одного дня
Несмотря на то, что сбор

подписей инициировал кан-
дидатиз списка избирательно-
го союза "Ole Meiega" ("Будь с
нами") Инно Наур, инициати-
ва, по его словам, исходит не
от избирательного союза, а от
граждан, поскольку люди счи-
тают, что объединение могло
бы произойти предпочтитель-

но в направлении Кивиыли
как центра местного значения,

,

и желают, чтобы был прове-
ден опрос и были выслушаны
мнения людей.

- Фактически подписей
могло быть в несколько раз
больше, но для внесения про-
екта пока достаточно, - по сло-
вам Наура, людям непонятно
возможное слияние с волостя-
ми Кохтла и Кохтла-Нымме.

Кроме объединения есть
еще одна тема, по которой
народ имеет отдельное от со-
брания мнение, - это финан-
сирование центра здоровья.
В этой части тоже есть готов-
ность обратиться к собранию
в порядке гражданской ини-
циативы.
Призыв к диалогу

Председатель Люганузе-
ского волостного собрания
Марья-Лийса Вейзер гово-

рит, что один процент жи-
телей волости , наделенных
избирательным правом, име-
ют право вносить инициати-
вы для принятия, изменения
или отмены решений собра-
ния или управы по вопросам
местной жизни. "Пару дней
назад я слышала, что житель
волости Инно Наур действи-

тельно собирает подписи и

что сегодня проект с поясне-
ниями поступил в волостную
управу", - сказала она.

Проект будет рассмотрен
на предмет соответствия тре-
бованиям законодательства
и волостных правовых ак-
тов. По закону проект дол-
жен сперва получить оценку
волостной управы, которая
затем в течение месяца пе-
редаст его на обсуждение в
собрание. Обсуждение тако-
го проекта должно состоять-
ся в течение трех месяцев.
Непременно проект пройдет
обсуждение в комиссиях со-
брания. В повестке декабрь-
ского заседания собрания
одним пунктом значится
именно ознакомление депу-
татов с предложением горо-
да Кивиыли.

- Подобные призывы к
подписанию некоего доку-
мента, который и так плани-
руется обсудить и которым
волость уже долго занима-
ется, непонятны, - отметила
Вейзер. - Волость не может
принимать такие решения,
руководствуясь обращением,
составленным по призыву
одного гражданина, а обяза-
на привлечь всех заинтере-

сованных граждан волости,
и это мы намерены сделать
в ближайшее время - мож-
но сказать

дели.
в ближайшие не-

дели .

По ее словам, теперь, ког-
да правительство определи-
ло критерии объединения,
можно говорить о конкрет-
ных сроках и вариантах .

Так, в январе в волости
пройдутнародные собрания.

"Мы общались на тему ад-
министративной реформы с
несколькими самоуправле-
ниями: на уровне Союза са-
моуправлений региона Ки-
виыли - с Сонда и Азери,
а также с Кохтла-Нымме,
Кохтла и с недавно пожелав-
шей обсуждения темы объ -

единения Тойлаской воло -

стью", - перечислила она .

По заверению Вейзер
, во -

лость сможет принять толь -

ко такое решение, которое
одобрит население . Это ка-
сается и начала переговоров,

и объединения. "Тут я при-
зываю всех граждан волости
принимать в собраниях ак-
тивное участие, чтобы каж-
дый смог высказаться и вы-
разить свое мнение . Каждое
мнение будет учтено !"

На собраниях можно бу-
дет заполнить опросные ли-
сты . Первая возможность
рассмотреть проект реше-
ния откроется, вероятно, на
январском заседании, кото -

рое состоится в последнюю
неделю января. Тогда же ис-

текут два месяца, предо-
ставленные на то чтобы от-
ветить городу Кивиыли.

,

ПУБЛИЧНЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ НА ТЕМУОБЪЕДИНЕНИЯ
11.01в 18.00в Пуртсеском дневном центре
12.01в 18.00в ПюссискомДоме культуры
14.01в 18.00в Люганузескомнародномдоме
19.01в 18.00в Майдласком народном доме
21.01 в 18.00в Соонурмеской библиотеке
25.01 в 18.00в Варьяской библиотеке
27.01 в 18.00в Оандуском туристическом центре

Люганузеское волостное собрание приступит к обсуждению вопросов административнойреформыв январе.Тогда женадо будетдать ответна предложениеКивиыли, которое поддерживаетсяв порядкегражданской инициативы.АРХИВ

Смерть Надежды Чернобай стала шоком для ее учителей
Вечером 21 декабря в Тарту во
дворе Дома Союза художни-
ков найдено тело молодой ху-
дожницы Надежды Чернобай.
Бывшая кохтлаярвеска успе-
ла добиться больших успе-
хов в творчестве, а начинала
свою творческую биографию
в Йыхвиской художественной
школе. Педагоги вспоминают
о ней очень тепло.

Надежда окончила Йыхви-
скую художественную шко-
лу в 2001 году. Преподаватель
АйраРаутсо и другие учителя
говорят, что, узнав новость,
они испытали шок.

- До сих пор не верю, что
это правда, - сказала Айра. -

Надя всегда была такая спо-
койная, целеустремленная, за
чтони бралась, все у нее полу-
чалось. В 2004 году с золотой
медалью окончила Кохтла-
Ярвескую общую гимназию.

Казалась более взрослой, ес-

ли сравнивать с ровесница-
ми. Была и очень заботливой
сестрой для брата. Казалось,
у нее все хорошо. Очень та-
лантливая в искусстве, хотя в
конце школы говорила, что ей
также сильно нравится меди-
цина и она сама не знает, ка-
кую из профессий выбрать.
Выбрала искусство и за срав-
нительно небольшой срок
успела многого добиться, мы

искренне радовались ее успе-
хам: в 2007 году закончила ба-
калавриат отделения живопи-
си Тартуского университета,
а через три года под руковод-
ством Яана Элькена защити-
ла диплом магистратуры от-
деления живописи ТУ. Стала
членом Союза живописцев
Эстонии и Тартуского сою-
за художников. Много писа-
ла и училась в докторантуре
Латвийской художественной
академии. Приезжая в Ида-
Вирумаа, заглядывала в шко -

лу, чтобы поделиться ново-
стями. Последний раз мы
виделись примерно год на-
зад. Невероятно трудно гово-
рить о ней в прошедшем вре-
мени...

18 декабря Надежда удо-
стоилась престижной на-
циональной премии имени
Адо Ваббе за художествен-
ные работы в клинике Тарту -

ского университета. Ее кар-
тины экспонировались на
выставках в Эстонии и за ру-
бежами страны. В первых ря-
дах актуальных художников
Эстонии Надежда оказалась
после защиты дипломной ра-
боты в таллиннской галерее
"ArtDepoo" в 2010 году - она
выполнила картины кровью,
приобретенной на скотобой-
не нанося изображения на
холст своим обнаженным те-

лом . "Я не была на той вы-
ставке и не могу сказать , что
побудило Надежду к такой
оригинальной идее, но ведь
одна из главных задач искус -

ства - провоцировать, застав-

лять задуматься. Если кого-

то это задевает, значит, автор
достиг цели . Мы скорбим .

Не понимаем и не принима-
ем смерти молодой и доброй
девушки . Будем ее помнить и
любить". ("СП")

,

Надежда Чернобай.

rus.postimees.ee

КОРОТКО

В ПРАЗДНИК НЕ ОБОШЛОСЬ
БЕЗ ТРАВМ И НОЖЕВОГО
РАНЕНИЯ
По сообщению фирмы скорой
медицинской помощи "Karell
Kiirabi", за праздничный пери-
од с 24 по 26 декабря было сде-
лано 252 выезда. Больше все-
го вызовов было в Йыхви - 98, в
Кохтла-Ярве - 68, Силламяэ - 40,
Кивиыли - 32 и Ийзаку -14.

Десять пациентов находились
в состоянии алкогольного опья-
нения. Больше всего в помощи
нуждались пациенты с гиперто-
нической болезнью - 32 вызова,
с болью в животе -18, сболью в
спине -18, стемпературой и за-
болеваниями верхнихдыхатель-
ных путей -14. К детям было 25
выездов, из них девять - по слу-
чаю заболевания верхних дыха-
тельных путей.

В этот период было 23 случая
травмы (из них четыре пациен-
та в алкогольном опьянении), не
обошлось и без одного ножево-
го ранения.

Поданным Ида-Вируской
центральной больницы, в дни
празднования Рождества, с 24
по 26 декабря, в отделение экс-
тренной медицины поступило
больше пациентов, чем за эти
же дни прошлого года. Если в
2014 году их было 216, из кото-
рых госпитализировали 47, то
нынче - 224 пациента, госпита-
лизировано 55 человек. ("СП")

СИЛЛАМЯЭ ПЫТАЮТСЯ
РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ
ЗАНЯТОСТИ МОЛОДЕЖИ
ВСилламяэ и волости Вайвара
почти 350 молодых людей, у ко-
торых нет ни работы, ни места
учебы. Помочь им вернуться на
рынок труда призван общере-
спубликанский проект "NEET", к
которому в октябре присоеди-
нился Силламяэский открытый
молодежный центр.

По словам руководителя цен-
тра Игоря Малышева, первона-
чальные итоги показывают, что
любую проблему можно решить
- наделишь найти способы. Ино-
гда бывает достаточно просто
мотивировать человека, и его
взгляды изменяются. Основная
проблема заключается в том,
что молодые люди не знают, где
получить информацию, чтобы
решить свою проблему.

Он говорит, что человек, на-
пример, возвращается из тюрь-
мы и идет общаться не со сво-
им окружением, с которым он
привык общаться и умеет это де-
лать, а с чиновником. И учинов-
ника естьсвоя позиция обще-
ния, у молодого человека - своя.
"И тут могут происходить какие-
то конфликты, которые молодой
человек не знает, как преодо-
леть, и, на его взгляд, самый луч-
ший способ преодоления этой
проблемы - уйти от нее вообще",
- отмечает Игорь Малышев.

Координатор проекта "NEET
Noored" ИринаАнтонова обраща-
ет внимание еще на одну пробле-
му - незнание эстонского языка.
"Был случай, когда молодой чело-
век не мог устроиться на работу,
поскольку не мог заполнить доку-
ментна эстонском языке. Тогда
он пришел к нам, мы проконсуль-
тировали его и решили пробле-
му", - утверждает она.

Силламяэский молодежный
центр работает совестно с пар-
тнерами, которыми являются,
например, касса по безрабо-
тице, "Rajaleidja keskus", поли-
ция, работодатели. "Мы создаем
сеть, в рамках которой молодой
человек получает консультацию,
какдальше получить свое раз-
витие - либо учиться, либо рабо-
тать", - поясняет Ирина Антоно-
ва. ("СП")
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УЧЕНИКИ ПРЕДСТАВИЛИ СЕМЬ ЧУДЕС ИДА-ВИРУМАА
Ученики и учителя, которые
участвовали в заключитель-
ном мероприятии проекта
"Семь чудес Ида-Вирумаа",
показали, что наш уезд - ме-
сто особенное, прореклами-
ровав интересные места уезда
так, как это могли бы сделать
туристические агентства .

Например, ученики Там-
микуской основной школы не
только сняли фильм оКалеви-
поэге но и предложили про-
следить за его путешествием,
используя социальную сеть
"Facebook". А ученики Ах-
тмеской гимназии, рассказы-
вая о Пюхтицком монастыре,
угостили слушателей водой
из монастырского источника
и хлебом, испеченным в мо-
настыре.

По словам учителя истории
и обществоведения основной
школы Малева, где проходил
заключительный этап проек-
та, Юлии Смирновой, высту-
пающиеиз Славянской основ-

ной школы поразили зрителей
прекрасными фотографиями
мызы Иллука - их можно сра-
зу публиковать в журнале для
туристов . Ученицы Ярвеской
русской гимназии, расска-
зывая о городе Кохтла -Ярве,
опирались на мнение горо-

жан и своих одноклассников
,

делая рассказ живым и запо-

,

минающимся. Ученики Ке-
склиннаской основной школы
сняли эффектный и динамич-
ный фильм о Кохтла-Ярве.

От русской гимназии го-
рода Йыхви был представлен
прекрасный фильм об Иго-
ре Северянине и парке Тойла-
Ору. Ребята из русской школы
Кивиыли сумели представить
свой город в самом выгодном
свете, использовав интерес-
ные факты, которые большин-
ству неизвестны. А ученики
основной школы Малева от-
метили, что в числочудес Ида-
Вирумаа по праву можно вне-
сти праздник танца на зольных
горах в Кохтла-Нымме, а так-
же День шахтера. Их рассказ
сопровождался интересными
видеозарисовками.

Представитель ViruInstituut
Марге Леппик сказала, что
взглянула на все эти объекты
под другим углом. Все при-
вычное, давно знакомое заи-
грало яркими краскамиблаго-
даря рассказам учеников.

Юлия Смирнова отмети-
ла, что в ходе проекта было
решено не ограничивать наш
уезд лишь семью чудесами, а
признать, что их гораздо боль-
ше. Готовится к изданию ин-
фоброшюра "7+ чудес Ида-
Вирумаа", подготовленная по
материалам проекта. ("СП")

СИЛЛАМЯЭ ПОЛУЧИТ ОТ "KREDEX"БОЛЕЕ 57 ТЫСЯЧ ЕВРО
Целевое учреждение"KredEx"
приняло решение о выделе-
нии пособия на снос бывших
жилых домов, находящихся
в муниципальной собствен-
ности Силламяэ
сумму 57439,2 евро, что со-на общую
сумму 57439,2 евро, что со-

ставляет 70 процентов под-
держиваемых расходов . Об-
щая стоимость работ вместе
с проектированием составит
порядка 82000 евро. Снос до-

мов должен завершиться не
позднее 30 сентября 2016 го -

да, сообщила пресс-служба
городского управления.

Жилые дома по улице Сыт-
ке,

2, 4, 5, 6, 7, 8, 10, 11, 12, а
также В . Маяковскогония. Реновация этих домов не11 не
используются по назначению,
стали неэстетичными и пред-
ставляют опасность обруше-
ния . Реновация этих домов не
является целесообразной . По-
сле сноса домов на улице Сыт-
ке территорию планируется

привести в порядок и сделать
доступной для желающих. На
месте дома по улице В. Ма-
яковского 11 запланирована
парковка, для этого имеется
дорожно-строительныйпроект.
Получит Силламяэ финансо-
вую поддержку и из програм-
мы региональных инвести -

ций для реализации проекта
по частичной реконструкции
здания молодежного центра
по интересам "Улей" и музы-
кальной школы.

Общая стоимость работ со-
ставит около 49500 евро, из ко-
торых Фондразвития предпри-
нимательства (EAS) выделит
32000 евро. В результате про-
екта будут произведены уте-
пление и ремонт цоколя и от-
мостки

противопожарныедвери.Рабо-

а также установлены
соответствующиетребованиям
противопожарные двери. Рабо-
ты планируется начать в пер-
вом квартале 2016 года. ("СП")

,
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АНЕКДОТЫ

Если посмотреть мультфильм
"Красавица и Чудовище" задом
наперёд, то получится история
о девушке, которая вышла за_
мужза прекрасного принца,
потом довела его своей любо_
вью и превратила в ужасное
чудовище, после всего этого
сбежала к отцу и жила долго и
счастливо.

* * *

Критик язвительно говорит ху_
дожнику:
_ Хотите знать мое мнение о
вашем полотне? Оно не стоит
ровным счетом ничего!
_ Верю, _ скромно ответил ху_
дожник, _ но, тем неменее, я
готов его выслушать!

* * *

Ничто так непортит личную
жизнь, как семейная.
* * *

Если бы я получал по рублю
каждый раз, когда старшие
мне говорят, что мое поколе_
ние _ деградировало и никчем_
но...
... то я сумел бы прожить в
стране, которую они развали_
ли.

* * *

Маленькая хитрость.
Если очень сильно чего_нибудь
захотеть, то всего остально_
готы будешь хотеть значитель_
нослабее.

* * *

Хочу приехать ктебе, как
принц: взять тебя за руку, креп_
ко обнять, поцеловать, при_
знаться в любви, забрать тебя
с собой!.. Но чёт всё пьянки_
гулянки, левыетёлки, в общем,
недотебя пока.

* * *

Я неудивляюсь чьим_то стран_
ностям… Я свои_то не всегда
объяснить могу!

* * *

После того, как произойдет
какая_нибудь вполне предска_
зуемая гадость, нет ничего про_
тивнее услышать: «Вот я так
и знал!», «Ну ведь я же преду_
преждал, что этим кончится!»
или «Ну почему вы меня тог_
да не послушали!» Насколь_
ко приятнее для уха что_нибудь
нейтрально_успокоительное
_ скажем, «Ну надо же какой
сюрприз!» или «Кто бы мог по_
думать, что такое возможно!»,
или же «Ну просто как гром
среди ясного неба!»

Силламяэ получитот "KredEx"
более 57 тысяч евро

ОБУЧЕНИЕ
(Йыхви,Кесквяльяк, 4а,

подземнаяпарковка "Центраал")
ЖДЕТНОВЫХ И

ПОСТОЯННЫХ КЛИЕНТОВ!

ПРЕДЛАГАЕМ:

337 3065, 504 1902.
тренажерный зал,

*услугиперсонального тренера,

*групповыетренировки под

руководством опытных тренеров,*солнечныйзагар в

вертикальном солярии.

ТРАНСПОРТ
массажист, мануальный

терапевт, косметолог.
??? ??? "SmartPost", "Cargobus".
э-почта: 1п{о@1егга8рог1.ее
СТРОИТЕЛЬСТВО

ПРОДАЖА

Качественныевагонка, половая

???. 5663 1360.
2952,336 0999.

РАБОТА

ВОЗЬМЕМНАРАБОТУ операторов

7414, 5196 2628.
ОБУЧЕНИЕ

"АиТОМ"проводиткурсы накат.

"В","С","О" и "СЕ"профобучение

?? ???. 5354 3002, 505 9151.
выхперевозок;зимнее вождение.

Кохтла-Ярве, ул. Тууслари,13,тел,
???. 501 0792, 334 0555.

ПРОДАЖА
ром.Грузоподъемность- 35(т.Тел.

56650132,

ГАДАЛКА. Тел. 900 1727.24ч. Цена1,09€/мин.

КУПЛЯ

Автошкола"СТАНКА"ПРИГЛАШАЕТ

УСЛУГИ
и вечернее обучение). КОМПЛЕКТУЕМ

группы на кат. "С", "О", "Е". Предвари-
тельная запись по тел, 335 6699 или по

адресу: Йыхви, ул. Сомпа,1,
услуТй

ВЫВОЗ канализационныхи сточ-
ных вод. ЧИСТКА канализацион-
?????????. ???. 509 6205, 56624716.

КУПЛЯ
??? "Tammiku Trade" ????????

жимость и лесоматериал
круглого-

дично. Тел. 506 5285.

?????. Te?. 506 5285.

"Virumaa METS OÜ"???????????-

рубку. ЗАГОТОВКАи ВЫВОЗ леса.

Тел, 5645
9772.

???. 5645 9772.

СООБЩЕНИЯ
Йыхви, "Каубакескус",
Кесквяльяк, 6:

ШВЕЙНЫЕ И

ВЫШИВАЛЬНЫЕ МАШИНЫ

"Jõhvi Kaubakeskus"
РРАРР, ВЕВМ1МА, НУЗОУАВМА,

???. 337 1488.

РАБОТА

принадлежностей,скидки.

??????????. Te?. 511 2813, 5591 6652.

Фирма

дыI

5665 0132.

337 1405.Работаем: ПН.-ПТ,с8.00
до 17.00.
Песок,щебень, земля, навоз,торф
ипрочее(самосваломдо15 т).Цены
Te?. 506 8501.

Продаются колотые дрова с
до-(

ставкой. Дрова сложены в груз. Раз- 1
меры по желанию заказчика. Тел.
5621 3359.
?? 17.00.

реза 28€/т3
.

С доставкой! Тел. 5688 I

9769.
КОЛОТЫЕ ДР|

НЫЙ ПИЛОМА

Тел.5663 1360.
С ДОСТАВКОЙ

5621 3359.
оптом, Инфорь

7414, 5196 2628.
9769.

приятной цене

???????. ???. 900 1727.
24 ?. ???? 1,09€/???.

????? ????? ??? ????? ? ????-

???. ????????. Te?. 508 7430.ПРОДАЖА
??????? ????? ? ???????. ???. 5665
2952, 336 0999.

??????-????

TERRASPORT
(?????, ??????????, 4a,

????????? ???????? "????????")

????????? ?

?????????? ????????!

??????????:
*

???????????

??????????? ???,
*

?????? ????????????? ???????,
*

????????? ?????????? ???

???????????? ???????????????,
* ????????? ????? ?

???????????? ???????.

? ????? ????????:

?????????, ??????????
????????, ??????????.

???? ?????. 5685 8656,
?-?????:info@terrasport.ee

СТРОИТЕЛЬСТВО

ХОББИ

Ранумедленно время
залечит, память
вечную не стереть...

С печалью сообщаем,
что ушел наш дорогой
супруг, отец и дедушка

Aa?o KE????
2.06.1948-23.12.2015

Проводы в среду, 30 декабря в 11часов
от йыхвиской церкви святого Михаила.

Скорбящие супруга Пильви,
дочь Мерилин, сыновья Марго

иКристьян с семьями

С глубокой печалью
сообщаем, что ушла
наша дорогая мама,

бабушка и прабабушка

Хелью ВЫЛУ
20.11.1932-27.12.2015

Скорбящие
дочери с семьями

Проводы 30 декабря
в 13.30часов от йыхвиской
церкви святого Михаила.



ПОСЛЕДНЯЯ СТРАНИЦА

ФОТО ДНЯ

Новый вице-мэр Нарвы по во-
просам культуры, спорта, образо-
вания и молодежным делам Вя-
чеслав Коновалов на финише
рождественского забега в цен-
тре города 26декабря.

На основнойдистанции в 3ки-
лометра участвовали 52 челове-
ка, в детских стартах - 28.

Забег проводился как благо-
творительный, и участники со-
брали в сумме 325 евро, о чем
сообщили организаторы из НКО
"Motus". Деньги пойдут на под-
держку организации меропри-
ятий для детей из детдомов На-
рвы и Нарва-Йыэсуу. "Нарвитяне
нетолько активно участвуют в
самом беге, нои не скупятся по-
мочь благому делу-собрали при-
личную сумму в помощь ребя-
там из детскихдомов. Это и есть
участие, такой и должна быть
жизнь в сообществе", - написал
в "Фейсбуке" упомянутый Коно-
валов.

Валерия ШЕРШУНОВА (tема.ее),
Илья СМИРНОВ

В Валасте встретились лето и зима
Возле водопада Ва-

ласте контрастом для
ледяного сказочного
леса нынче служит зеле-
неющая тут же травяная
площадка.

Кюлли Крийс
kylli@pohjarannik.ee

- У нас там - будто в сказке
"12 месяцев", - посмеивается
кохтлаский волостной старей-
шина Этти Кагаров .

В сказке злая мачеха отпра-
вила падчерицу в самый раз-
гар зимы в лес за подснежни-
ками, а девочка встретилась
там со всеми 12-ю месяцами,
которые и пришли ей на по-
мощь.

Правда, подснежников Ка-
гаров в Валасте не заметила,
однако зеленеющая трава по
соседству с покрытымильдом
деревьями - зрелище доста-
точно удивительное.

Наледь стала потихоньку
образовываться и нарастать
на деревьях и береговых соо-
ружениях в ночь на воскресе-
нье,

когда сильный ветер стал
забрасывать водяные капли
наверх, а морозец их тут же
прихватывал .

- Капли доносит с моря и
сейчас: когда стоишь на мо-
сту, то чувствуется,

- сказала
Кагаров . - На мосту и откры-
вается самое красивое место:

обледеневшие ветки склони -

лись дугой над ним, и когда
пробираешься под ними, чув-

ствуешь себя действитель -

но будто в сказочном лесу. У

лестницы, ведущей к бывшей
платформе, на этот раз такой
красоты нет.
Зрелище завораживает

По оценке Кагаров, зона
обледенения нынче, пожалуй,
немного меньше, чем была в

самые ледяные годы, но зре-
лище все равно заворажива-
ющее.

- Когдаувидела в"Facebook"
первые снимки в воскресенье,
то подумала, что кто-то выве-
сил прошлогодние фото - для
напоминания. Казалось неве-

роятным, что сейчас, когда зи-
мы еще толком не было и все
вокруг зеленеет, могло воз-
никнуть нечто подобное.

Вчера в середине дня Кага-
ров насчитала у водопада Ва-
ласте 23 автомобилявавшихся здешней картинойа любо-
вавшихся здешней картиной

людей было, конечно, еще
больше. "Дорога напротив мо-
ста была очень скользкая, Де-
партамент шоссейных дорог
пообещал посыпать этот уча-
сток песком ", - сказала она.

Валастеский сказочный лес
сохранится , пока стоит мороз .

Детям особенно интересно в ледяном лесу. Mатти КЯМЯРЯ
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СТРОИМ С УМОМ

Опыт
строительства

с 1991 года
* Разумные решения

Опытные инженеры
V Энергоэкономичные дома

утм.еу|ко.ее
0ре1а)а 9А, Таг1и
1е1 730 6050
еу1ко@еу!ко.ее

|Д
гва»к Нп1

ОК1Г8 ои
ТОО "СК1Р5"

Примем на работу
в Йыхви

охранников.

Предлагаем:
благоприятные

возможности заработка,
гибкий график работы,

частичное или
полное рабочее время,

при необходимости - обучение.

Информация
по тел. 509 0698.

Объявления
и рекламу

в газету

ПРИНИМАЮТ
также

в приемном пункте
по адресу:

щШФ

СЕВЕРНОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ

Дорогой наш Валерий ИЛЮШКИН -

солнечный человек с золотыми руками и широкой душой!

Поздравляем с юбилеем!
Общителен, добр и отзывчивВалерий.
Талант его всем, безусловно, известен -

Обувь прекрасно тачает,
В бильярд превосходно играет. “

Он, кроме того,удивительно честенл
Желаем всех благ иудач непременно:. !

С большим уважением - ваши кяй’ентВ?]

ой душой! ■: _*

со
С 1.01.2016 г. изменяется время
отправления автобусов
на междугородней линии №110
"Раквере-Туду-Раннапунгерья-
Муствеэ-Калласте".
ПН.-ВС. Остановка
20.00 Железнодорожный вокзал (Раквере)
20.05 Раквере
20.38 Туду
21.01 Тудулинна
21.11 Раннапунгерья
21.33 Муствеэ
22.02 Калласте
Другое время отправления
из Калласте в 6.10 (ПН.-СБ.)
и в 11.30 (ВС.) остается прежним.
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